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香港人工智能實驗室董事局成員
兼執行董事

深圳市南山區政協常委

商湯集團有限公司戰略顧問
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藉科企損益經驗
讓創科降本增效
用好商湯集團顧問經歷 良性監督互動助港走穩創新路

新當選為立法會選委會界

別議員的尚海龍與香港從初

聞、初識到深交，不斷遞升

着他與這座城的連接層次。

當年吸引他來港的其中一個

因素是他來港旅遊時見到香

港市面井然有序，反映香港

有良好的管治，後來切實來

港生活，喝「凍飲」都要

「加兩蚊」的生活成本，令

他體會到在港生活的艱辛。

多年的打拚讓他改變了生活

環境，但他仍記得當時的那

種難，更希望用自己的能力

回饋這個給予他很多的社

會。如今他當選議員，希望

能全心投入議會工作，推動

政府在建設國際創新科技中

心這條路上「降本增效」，

希望為香港社

會增加新的發

展動能，讓這

裏的人們生活

得更好。
掃碼睇片

「香要加速創科發展，須從體
制上加以優化。」身為深圳市南山
區政協常委的尚海龍指出，香目
前有許多諮詢委員會，都只有香
人參與，他在政制事務委員會提
議，與經濟、科技相關的諮詢架構
中，不妨吸納國家部委、廣東省、
深圳市相關人士加入諮詢架構，這
有利於相互之間的了解和理解，以
及信息的同步，協助香的行政政
策不離地。他承諾，若有關建議被
特區政府採納，他會主動擔當特區
政府的「說客」，協助聯繫相應議
題中公信力較強的專家，「我提出
的倡議，第一責任就是我自己」，
力爭令好建議落地。
尚海龍認為，香在發展創科上

須向內地學習，其中最重要的，就
是政府在服務企業時是否可做到從
企業角度考慮問題，解放思想，與
企業最好互動，主動協助企業破解
他們難以解決的難題，而非只靠市
場自身的運作。
他提到，香近年設立虛擬資

產服務提供者發牌制度，歡迎虛擬貨幣在
香發展。「這是金融問題，同樣也是創
科問題，因為創科與虛擬貨幣密不可分。
要發展好創科，就需要打破藩籬，特區政
府未來除了有效監管虛擬貨幣外，還須提
供適應虛擬貨幣生存的環境，歡迎創新，
並協助解決發展過程中遇到的問題。」
尚海龍指出，南山區有205間上市公

司，其中大部分是初創公司，還有超過
140間被評為「專精特新」的中小企業，
他相信香應該對創科企業的吸引力更
大，未來釋放的土地也應該比南山區更
多，加上「一國兩制」的獨特優勢，相信
香未來創科發展潛力巨大。
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在完善選舉制度後，在立法會做實事的
發揮空間大了，議員可選擇「深攻」的領域
多了，於是「識得揀」就變得特別重要。尚
海龍說，自己會參加3個事務委員會，包括
財經事務委員會、政制事務委員會（見另
稿）、工商及創新科技事務委員會，「這是
我最為關心的3個議題。」
尚海龍有備而來，在進入財經事務委員
會後的第一個會議，就提出希望未來能討論
香金融中心的地位如何幫助支援香建設
成為國際創新科技中心，包括優化香上市
制度，以及利用好「引進重點企業辦公室」
及「香投資管理有限公司」，吸引重點企
業來香落戶。

倡政策局可自選採購4項創科成果
特區政府早於2017年就公布了

《香智慧城市藍圖》，致力把香構建
成為一個世界級的智慧城市。尚海龍直
言：「未見過一個智慧城市，是沒有智慧
政府帶動的。」
在工商及創新科技事務委員會中，他提

出一項一舉兩得的建議，希望特區政府各
政策局可各自挑選、採購4項本的創新科
技成果。
他解釋道，眾所周知，特區政府的採購本

身非常嚴格，若15個政策局都能挑選、採購
及使用4項本的創新科技成果，就可以幫
助到60個創科項目，有機會幫助數十間創科
企業宣傳自身的創新科技成果，幫助他們完
成「成果展示」，這樣做既有助政府帶頭發展
智慧城市，亦可協助初創公司在香
立足。

選3議題「深攻」冀優化上市制度
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◆香港文匯報記者 黃子龍

◆◆尚海龍接受尚海龍接受
訪 問 時 說訪 問 時 說：：
「「要解決民要解決民
生生、、地區事地區事
務務，，我不擅我不擅
長長，，但如果推但如果推
動不了香港成動不了香港成
為國際創新科為國際創新科
技中心的建技中心的建
設設，，就是我的就是我的
失職失職！」！」

香港文匯報香港文匯報
記者涂穴記者涂穴 攝攝

◆尚海龍展示首次到金紫
荊廣場時的「珍藏」照片。

香港文匯報
記者涂穴 攝

尚海龍與香的緣分要從1997年香回歸祖國那年說
起。「當時我才15歲，參加了學校的知識競賽，需對

香回歸祖國，以及香的歷史有所了解，在了解這些之
後，便認為香回歸是重要的歷史性時刻，當時便已期望能
來香看看。」

「凍飲加兩蚊」悟港生活艱辛
這個願望在9年後得以實現，尚海龍2006年到香旅遊，

第一次踏上這方在書本上和電視上反覆見過的土地。他如今
還珍藏着2006年在金紫荊廣場留下的相片：「當時最想去
的就是見證歷史性時刻的金紫荊廣場，到了才發現，原來金
紫荊銅像並不如想像般龐大，在電視上看似乎有數層樓
高。」
他說，當時感覺香比內地更繁榮，街上車水馬龍，卻少

有塞車情況，可見政府的管治非常出色，這也吸引他在
2011年通過香專才計劃前來香工作，希望與這座城有
更深入的連接。
不過，「旅行所到之處能看到香的繁榮，真正到香工
作，才體會到生活的艱辛。」尚海龍分享道，自己初到香
在大連排道工作，發現香餐廳的「特色」之一是「凍飲加
兩蚊」。當時由於天氣炎熱，喝一杯冷飲對尚海龍的誘惑雖
然十分大，但平日精打細算的他卻每每陷入糾結，「一個兩
餸飯27元，冷飲需要加兩元，加幅約8%！」

立志從「受益者」轉為「貢獻者」
初初來打拚時的這種難，並沒有隨着他事業的逐步成功

而被忘卻，反而成為他希望回饋香社會的動力之一，他一
直覺得香給予他很多，立志從「受益者」轉變為「貢獻
者」，「香給予了我很多，現在是時候要憑藉自己的能力
回饋給香了。」
「我現在的本職工作就是立法會議員，兼職商湯集團戰略

顧問。」他說，立法會的工作須履職盡責，並非僅僅是一份
普通的工作，而是一份社會責任，既然自己已對選委及社會
作出承諾，就需要做出成績。「要解決民生、地區事務，我
不擅長，但如果推動不了香建設國際創新科技中心，就是
我的失職。」
曾擔任人工智能企業商湯科技香公司總經理的尚海龍
說，希望利用好自己經營企業的經驗，以損益表（P/L）的
計算幫助社會經濟放大效益。「透過自己的良性監督及良性

互動，推動政府可在創建國際創科中心這條路
上『降本增效』。」

香港文匯報訊 適逢今年為清華大學建校112周年，康
樂及文化事務署與清華大學校史館合作，由昨日開始於孫
中山紀念館舉行「自強不息厚德載物——清華大學的人和
事」專題展覽，透過展出來自清華大學的校史資料，由昨
日開始至5月31日，在香中環半山衛城道七號孫中山紀
念館舉行，讓市民了解清華大學的早期發展，並感受香
與清華共勉共濟的情誼。
是次展覽展出來自清華大學校史館珍藏約六十餘組校史

資料，闡述大學的早期發展，並介紹8位傑出學人包括梅
貽琦、葉企孫、梁啟超、梁思成、陳寅恪、趙元任、朱自
清及馬約翰的卓越成就。除了歷史照片，重點展品有1909
年發出硃批賞撥清華園建遊美肄業館的劄文、1928年的國
立清華大學條例，以及學生救國會於1935年印發的《告全
國民眾書》，痛訴「華北之大，已安放不得一張平靜的書
桌了！」展品亦有來自香歷史博物館的館藏，包括光緒
三十年（1904年）國子監發出之監照。
有關展覽詳情，可瀏覽hk.drsunyatsen.museum/zh_TW/
web/sysm/exhibitions.html#special-exhibition， 或 致 電
3580 6780查詢。

孫中山紀念館新展覽
闡述清華大學校史

香港文匯報訊（記者 張弦）將藍隧道及將軍澳跨
灣大橋通車至今約一個月，九巴昨日表示，大橋通
車後有效疏導將軍澳隧道車流量及改善擠塞問題，
平日繁忙時間車程縮短至約10分鐘，其中由康城往
觀塘轉車站的98號線，平均車程節省12分鐘，而新
設來往將軍澳至科學園的96號線最受歡迎，正向
運輸署申請加強服務，以及研究開設日出康城過
海線，屆時居民40分鐘內到達灣仔一帶。城巴新
巴也向運輸署建議將兩條行走康城的全新路線790
及795提升為全日服務，以及開辦過海路線。
將藍隧道通車已有一個多月，區內交通擠堵情
況有所改善。九巴助理車務總監（區域一）麥成
邦昨日向傳媒表示，大橋通車前的上班日上午7時
許已出現車龍，龍尾往往延至環保大道近香單
車館對出，導致巴士線的班次延誤。根據九巴去
年11月11日至12月10日期間的數據，九巴內部
就將軍澳隧道交通擠塞共發出28次黃色警報，顯
示交通服務嚴重受阻，但通車後僅一天，因為天

雨行車緩慢而發出黃色警報。
麥成邦以連接康城至觀塘轉車站的98號線為例，

指大橋通車後車程平均節省了12分鐘，以早上繁忙
時段約10分鐘至15分鐘一班計算，即快了差不多一
班車的時間。

申96號線延服務加班次
九巴經理（策劃及發展）李侃陵表示，九巴共有
3條行走將藍公路的快線，其中以來往將軍澳至科
學園的96號線最受歡迎，上座率最高，正向運輸署
申請加強服務，包括延長服務時間及加開特快班
次。李侃陵亦指，將藍公路通車後，日出康城往
東隧只需約5分鐘至7分鐘，較舊有交通快捷。
為善用新隧道連接東隧的優勢，九巴正向運輸

署申請開辦新路線，研究由日出康城出發，經將
藍隧道往灣仔區及中西區一帶，希望與運輸署在
數月內達成共識，以早日投入服務，讓居民40分
鐘內到達灣仔一帶。
另外，九巴表示正分階段更新手機應用程式界

面，乘客可以一站式查詢不同轉車站的轉乘路線
和相關優惠，以黃大仙轉車站作為首個試點，及
後再推展至31個轉車站，方便市民提前規劃行程
及查詢乘車優惠。

九巴研將藍過海線 康城到灣仔只需40分鐘
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